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Заслуженная артистка 
Украины, народная ар-
тистка ЛНР, лауреат мно-
гих конкурсов, солистка-
инструменталистка, лек-
тор-музыковед, наконец, 
национальное достояние 
Луганщины Анна Мокрова 
в эти дни отмечает твор-
ческий юбилей. 

– Анна Леоновна, какие 
чувства вы испытываете 
к органу? 

– Невероятный восторг. 
Эта музыка и возвы-
шенная, и виртуозная, 
и концертная, и траги-
ческая, но этот трагизм 
не погружает человека 
в пессимизм, а очищает. 
Когда она радостная, тор-
жественная, то наполняет 
душу благодарностью за 
жизнь, за веру и любовь. 
Это универсальный ин-
струмент, в него очень 
много всего вложено поко-
лениями, он совершенен 
с точки зрения техники. 
Собрать такую огромную 
конструкцию и заставить 
ее дышать, заставить 
«говорить» разными тем-
брами – это дорогого стоит. 
Сколько великих музы-
кантов писали для него 
музыку, сколько людей, 
которые боготворят этот 
инструмент! И, наверное, 
эта энергия целых по-
колений, любви, жажды 
совершенства и сошлись 
в одной точке – в органе. 
Это мой родной инстру-
мент, часть моей души, 
часть меня. 

– И когда вы впервые 
услышали звуки этого 
инструмента? 

–  В детстве на пластинке, 
и сразу это для меня стало 
чем-то таким родным, за-
хватывающим. Я собирала 
все пластинки и слушала, 
потому что не было инстру-
мента в филармонии. Когда 
уже в Киеве в консервато-
рии я попала после отбора 
в органный класс, моему 
счастью не было предела. 

– Орган – инструмент 
непростой, наверное, и 
учиться было сложно?

– Да, занятия в консер-
ватории были в жестких 
условиях: 2 органа – в 
малом и большом залах. 
Но доступ к органу был рас-
писан по минутам, поэтому 
мы, органисты, не могли 
вполне насладиться своим 
инструментом. Приходи-
лось заниматься по ночам. 
Учиться было трудно, но 
жажда прикоснуться к это-
му инструменту, научиться 
играть на нем, перекрывала 
все сложности. Первые 
полгода были непросты-
ми: пока я не поняла, что 
именно инструмент от меня 
«хочет». 

– А студентов на курсе 
было много? 

– Были, но постепенно 
отсеивались, и к госэк-
заменам дошло 2 чел. 
(Улыбается). Понять, по-
любить, освоить этот ин-
струмент правда сложно, 
поэтому многие говорили: 
«Нет, это не мое». В Ака-
демии музыки и испол-
нительского искусства 

в Австрии 20 классов с 
духовыми, не электронны-
ми органами, предназна-
ченными исключительно 
для занятий студентов,  
они имеют доступ к орга-
нам всех соборов. Я счи-
таю  – это идеально для 
обучения. Если бы у нас 
в городе, на базе музы-
кального колледжа или, 
хотя бы, музшколы, был 
один орган для классных 
занятий! Потому что за-
ниматься можно только 
на базе учебного заве-
дения, если речь идет о 
систематической работе. 
А наша филармония всег-
да предоставит место и 
для отчетного концерта, 
и для другого какого-то 
мероприятия.

– Вы выступаете еще и 
как лектор-музыковед. 
Насколько это вам самой 
интересно?

– Мой профессор в кон-
серватории считал, что 
все студенты должны 
были изучать как испол-
нительское мастерство, 
так и умение рассказать об 
инструменте, о музыке. Я 
преподавала в Институте 
культуры и искусств ЛГПУ, 
и для меня было очень 
важным, что у студен-
тов с абсолютно разных 
факультетов на моих 
ознакомительных курсах 
пробуждается интерес и к 
музыке, и к исполнитель-
ству. Сейчас я преподаю 
в Колледже культуры и 
искусств ЛГАКИ им. Ма-
тусовского специальные 
дисциплины.

– Хрупкая женщина и 
такой огромный инстру-
мент, как орган, – вещи 
несовместимые. Или это 
стереотип?

– Когда я училась в кон-
серватории, приезжала 
знаменитая французская 
органистка. Мы все были 
потрясены ее игрой. А она 
была маленького росточка, 
с такими же маленькими 
ручками, но все это абсо-
лютно никак не отражает-
ся на технике игры. Это как 
талант – он же не имеет ни 
пола, ни возраста, ни наци-
ональности. Все органисты 
в один голос говорят, что 
разницы в том, кто сидит 
за органом, мужчина или 
женщина, нет, главное, 
чтобы это был музыкант. 

– Ваши главные до-
стижения в творчестве?

– Для меня важно, что я 
повидала много разных ор-
ганов, познакомилась с та-
лантливыми музыкантами, 
познала море прекрасной 
музыки, которую и слушала, 
и исполняла на концертах. 
Я увидела, как органисты 
поддерживают друг друга, 
потому что каждый всегда 
поможет и советом, и но-
тами, и записями, за этим 
стоят очень большие нрав-
ственные ценности. В на-
шем мире живет и зависть, 
и ревность, и желание по-
толкаться локтями, чтобы 
достичь Олимпа за счет 
других, а у органистов этого 
нет. И к этому обязывает 
именно наш инструмент. 
Не случайно говорят, что 
орган – это голос Бога, его 

избрали для богослужений 
с давних времен. 

– Вы играли во многих 
залах, где лучше звучит 
орган?

– В костелах они, с 
точки зрения акустики, 
совершенны для органа. 
Не нужно никаких техни-
ческих приспособлений, 
такое прекрасное эхо, звук 
улетает куда-то высоко 
под своды. Ни с каким 
другим залом не сравнить. 

– Как в своем деле 
стать профессионалом?

– Во-первых, должна 
быть какая-то предрас-
положенность. Затем – хо-
рошие педагоги, которые 
тебя не жалеют, требуют с 
тебя в учебе. Необходима 
и постоянная работа над 
собой. А главное – должна 
быть в самом тебе искра, 
жажда, такая любовь к 
музыке, которая позволит 
преодолеть все трудности, 
поражения на пути к цели.  

– Есть ли сейчас сту-
денты, желающие обу-
читься игре на органе? 
Одним словом: преем-
ники у вас есть?

– Нет, никого. Когда-то 
было несколько учащихся 
из 2-й музыкальной школы, 
они делали очень большие 
успехи, но в итоге выбрали 

другие специальности. 
Был один очень талантли-
вый мальчик, абсолютно 
влюбленный в орган, в 
этом его отношении к ин-
струменту я увидела себя. 
Мы с ним занимались в фи-
лармонии, находили время 
между концертами и репе-
тициями. Он поступил в 
Одесскую консерваторию, 
перевелся в Киевскую, но 
судьба распорядилась так, 
что вынужден был уехать в 
Россию. Я очень надеюсь, 
вдруг так случится, и он 
окажется здесь. Но, это 
моя мечта. Я все равно 
верю, что ни один орган 
не останется брошенным, 
у нас будет школа игры 
на органе, будут ученики. 
Обязательно! 

– У вас есть жизнь, от-
личная от музыкальной?

– (Улыбается) Да, музы-
ка, конечно же, занимает 
огромную часть моей жиз-
ни. Но самое большое бо-
гатство в нашей жизни – это 
родные люди и по крови, и 
по духу. Мои родители были 
журналистами, и я очень 
люблю литературу. Еще я 
поклонница музыкального 
театра. А вообще я пре-
клоняюсь перед талантом 
во всех сферах искусства.

Наталья КЛОКОВА

АННА МОКРОВА: «ОРГАН – ЭТО ЧАСТЬ МОЕЙ ДУШИ, ЧАСТЬ МЕНЯ»
«Она у нас одна такая», – эти слова смело можно сказать об уникальной 

женщине, единственной органистке в ЛНР Анне Леоновне Мокровой. Еще 
учась в Киевской консерватории, она знала, что в 1986-м вернется в родной 
город к главному инструменту в ее жизни – уникальному органу, за кото-
рый сразу после его установки в Луганской академической филармонии 
она с удовольствием села, чтобы дарить свое искусство исполнителя.

И первым в списке под-
вижников-далеведов сто-
ит имя врача, коренного 
луганчанина Юрия Алек-
сеевича Ененко. О нем 
написано и уже сказано 
многое.

Прошло 25 лет, как его 
нет. Однако и при жизни 
был, и до сегодняшнего 
дня остается человеком из 
будущего. Он прожил всего 
57 лет. И все-таки сумел 
увлечь нас своей одержи-
мостью и неподдельным 
интересом к Далю, а имен-
но: желанием и стремлени-
ем установить в городе, где 
родился В. Даль, памятники 
ему, создать музей его име-
ни, возродить Далевские 
четверги и организовать 
профессиональные, на 
научной основе, Далев-
ские чтения… Несмотря 
на то, что по профессии и 
призванию Ю. Ененко был 
врачом и ученым, а по при-
страстию стал писателем-
исследователем.  

Далекий от журналисти-
ки, литературного труда, 
этнографии и краеведе-
ния, Ю. Ененко все же 
сумел обрести едино-
мышленников, выражая 

свои мысли и отношение 
к истории края, к знаковым 
личностям, в авторских 
многочисленных статьях. 

Обращаясь к прошлому 
с неистовым устремлени-
ем в будущее, и жил в сво-
ем творчестве Ю. Ененко. 
Настойчивый, талантли-
вый популяризатор исто-
рического наследия за-
мечательных земляков. 
Невольно возникает во-
прос: как и когда ему все 
удавалось? 

Обыкновенный чело-
век… От природы наделен 
упорством, целеустрем-
ленностью… Имел ре-
альный круг своих ценно-
стей  – и в том круге были 
семья и любовь, к жене и 
дочери; память о родите-
лях, врачевание и работа 
как процесс превращения 
множественного будущего 
в однозначное прошлое; 
интеллект и процесс по-
знания книги; природа, 
охота и желание рисовать.

Однако наиболее харак-
терной и ценной чертой ха-
рактера врача Ю. Ененко  
было постоянное стрем-
ление честно служить 
людям. Альтруизм.

Он является автором 
52 рационализаторских 
предложений и методик 
лечения. Основатель жур-
нала «Архивы онкологии». 
Он гордился тем, что 
делал. 

В медицине есть тер-
мин «атония». Еще Даль 
упоминал об этом в своем 
Толковом словаре. По 
смыслу это не что иное, 
как слабость жизненных, 
жизнетворных сил… По-
добное состояние испы-
тал и Юрий Алексеевич 
в какой-то момент своей 
тяжелой, изматывающей 
душу и тело болезни (он-
кология). А помогала ему 
жить дальше и достойно 
держаться участливая 
забота близких (тоже ме-
диков): жены Тамары Се-
меновны, дочери Елены. 
Как врач-онколог, Юрий 
Алексеевич реально по-
нимал необходимость 
создания для таких боль-
ных, как он, хосписа, убеж-
дая в этом дочь. Елена 
Юрьевна, насколько это 
было возможно, завет 
отца выполнила. 

Родился Ю.А. Ененко 
4  марта 1939 г. в Каменном 
Броде. В 1964 г. окончил 
Луганский мединститут и 
с того времени работал 
в Луганском онкодиспан-
сере, при этом больше 

20 лет – главврачом этого 
учреждения. Кандидат 
медицинских наук, доцент.

В студенческие годы 
работал лаборантом ка-
федры патологической 
анатомии. В это время 
Юрий Алексеевич заин-
тересовался биографией 
своего земляка – В. Даля, 
это увлечение прошло 
через всю его жизнь.

С января 1973 по июль 
1974 гг. совершенствовал 
свою квалификацию на 
базе лаборатории пато-
морфологии Киевской 
академии им. Академика 
Яновского НИИ туберку-
леза и грудной хирургии. 
Лично знал академика 
Николая Амосова. От при-
глашения остаться в ре-
спубликанской столице 
отказался и вернулся в 
родной Луганск. В 1975 г. 
стал главврачом Вороши-
ловградского областного 
онкодиспансера и внеш-
татным главным онкологом 
Ворошиловградской обл. 
Под его руководством на 

базе диспансера была 
развернута деятельность 
5 кафедр Луганского мед-
института.

В скверике диспансера 
Юрий Алексеевич вы-
строил галерею памятни-
ков писателям-врачам  – 
В. Далю, С. Руданскому, 
А. Чехову. Мечтал для 
больных создать цвету-
щий сад.

В 1991 г. по инициативе 
Ю. Ененко при Луганском 
онкодиспансере был от-
крыт госпитальный храм 
Пантелеимона Целителя 
и приглашен вести служ-
бу протоирей Андрей 
Дубина.

В 1992 г. Ю. Ененко  
был избран депутатом 
Луганского облсовета. В 
1992-1994 гг. – зам. главы 
Луганской облгосадмини-
страции. На этом посту 
заведовал вопросами со-
циальной и гуманитарной 
политики. На админи-
стративной работе он 
продолжает заниматься 
врачебной и научной дея-
тельностью.

Искренне, по-отцовски, 
его любили творцы стар-
шего поколения – пи-
сатель Н. Чернявский, 
скульпторы И. Овчаренко, 
В. Федченко. Вместе с 
ними Юрий Алексеевич 
настойчиво добивался 
увековечения памяти на 
Луганщине выдающих-
ся земляков – В.  Даля, 
В. Гаршина, Б. Гринченко. 
Теперь на территории 

нашей Республики стоят 
памятники этим деятелям, 
открыты мемориальные 
доски, уголки в музее.

Ю.А. Ененко умер в сте-
нах родного диспансера 
30  октября 1996 г. 

На территории Луганско-
го онкодиспансера уста-
новлен бюст Ю.А. Ененко. 
Прекрасная работа луган-
ского скульптора Василия 
Орлова, друга и соратника 
Юрия Алексеевича. Объ-
единяли их дружба и не-
поддельный совместный 
интерес к В. Далю. 

В клинике создана ком-
ната-музей Ю. Ененко – 
доцентский кабинет, где 
он урывками за печатной 
машинкой работал, в ос-
новном с текстами. В пере-
рывах между работой он 
слушал музыку. На диске 
проигрывателя, говорят, 
осталась пластинка с 
«Прощальной симфони-
ей»  – музыкой И.  Гайдна…

Борис МОСКАЛЮК

ВРАЧ-ДАЛЕВЕД ЮРИЙ ЕНЕНКО:  
КЛАДЕЗЬ ЧЕЛОВЕЧНОСТИ

В 220-ю годовщину со дня рождения В. И. Даля 
мы вспоминаем тех,  кто стоял у истоков Луганского 
далеведения – научного направления популяриза-
ции творческого наследия и биографии великого 
нашего земляка Даля – Казака Луганского.

Уникальный орган немецкой фирмы «Александр Шуке» 
в Луганской государственной академической филармонии
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